



51

⁵¹ En janvier 1982, le ministère des Affaires extérieures et le Service des délégués commerciaux sont fusionnés en un seul ministère, dont le mandat est élargi. Ce ministère est chargé à la fois de la politique étrangère et de la politique commerciale du Canada. Ici, le secrétaire d'État aux Affaires extérieures Allan J. MacEachen tente de relever le délicat défi du commerce multilatéral. Légende [traduction] : « Genève accueille les ministres du Commerce. » (Source : Ed Franklin, *The Globe and Mail*, 26 novembre 1982)

que les Affaires extérieures devraient être un organisme central du gouvernement jouant un rôle prépondérant dans les relations internationales. Grâce au soutien de M. Trudeau et de M. Pitfield, maintenant greffier du Conseil privé, l'intégration du service extérieur est remise sur les rails. Lorsque les deux hommes reviennent au pouvoir en 1980 après une brève interruption due à l'élection du gouvernement minoritaire progressiste-conservateur de Joe Clark (où on assiste à la nomination de Flora MacDonald, première femme à occuper le poste de ministre des Affaires extérieures), ils passent rapidement à l'action. En mars 1980, le processus de consolidation débute sérieusement. Le Ministère se voit alors confier la responsabilité des programmes d'aide étrangère et d'immigration menés à l'extérieur du Canada. En avril 1981, la Direction des affaires étrangères d'Employ et Immigration Canada est intégrée au

ministère des Affaires extérieures. En janvier de l'année suivante, le gouvernement annonce que tous les agents du service extérieur de l'ACDI et du ministère de l'Industrie et du Commerce (MIC) seront intégrés au Ministère, ainsi que toutes les tâches du MIC liées à la politique commerciale et à la promotion du commerce. Un seul ministère – le ministère des Affaires extérieures et du Commerce extérieur – sera responsable du commerce, de l'aide internationale, de l'immigration et des tâches traditionnellement liées à la politique étrangère. Deux ministres d'État se joignent au ministre : le premier, dont le poste sera élevé au statut de ministre à part entière en 1983, est chargé du commerce international et le second, des relations extérieures et de l'ACDI. Il s'agit là du point culminant de la détermination de MM. Trudeau et Pitfield à rationaliser l'organisation du gouvernement dans le domaine des affaires extérieures.